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用硬核担当点亮患者眼里的光用硬核担当点亮患者眼里的光
1+1>2，医学青年拧成一股合力共同拥抱新质生产力

国内外外科医生是这样评价胰腺癌
手术：胰腺癌手术技术是“皇冠上的明
珠”，它是整个外科界最顶尖的手术，又
快、又好地完成胰腺癌根治术是一名外科
医生成长过程中追求的目标。

2005年，施思选择学医并填报复旦大
学临床医学专业，一半原因是家里长辈讨
论的结果，还有一个原因，他觉得自己的
性格适合医生这份职业，“我从小喜欢新
鲜事物，善于钻研、喜欢创新。”

转眼毕业十年，施思医生如今已是复
旦大学附属肿瘤医院胰腺外科的副主任
医师、副教授、博士生导师、主任助理。谈
及对医疗领域新质生产力的理解，他认
为，“医学科技创新要融入临床及基础研
究全过程，去开拓、去创新，从而取得突
破，让科技创新成果转化为胰腺癌疗效的
提升。”

在做主治医生时，施思教授发现患者
的超声内镜报告上会打上弹性应变率比
值的数值，当时查阅文献发现，这是个反
映肿瘤硬度的指标，可通过其大小鉴别诊
断是囊性肿瘤还是实性肿瘤，或是实性肿
瘤中的哪一种。

当时，他就联想到不同硬度的胰腺癌
可能含有的成分会不一样，进而可以选择
更加有效的化疗方案。

随后，施思教授设计了一个课题，并
验证了这个想法，研究成果最终发表在国
际外科学的权威杂志，被多个指南引用，
也成为现在临床上胰腺癌患者选择化疗
方案的重要依据，在国际学术舞台发出

“中国声音”。
此外，针对胰腺癌早期发现难，就诊

时患者已是中晚期的情况，他依托胰腺癌

多学科平台，与内镜科合作，不断优化AI
大数据诊断模型，拟在患者病灶极小之时
就能被发现和鉴别，进而提高患者疗效。

和施思教授来自同一个科室的胰腺
外科副主任医师吉顺荣教授，高考时毫不
犹豫地将所有志愿全部填报医学相关专
业。后经临床分科，他同样决定“啃最难
啃的骨头”，加入胰腺外科。“从手术器械
创新，到临床研究转化”，吉顺荣教授表
示，胰腺癌的治疗微创化、精准化，科技创
新给胰腺癌患者带来实实在在的5年生存
率提高。

此外，吉顺荣教授在临床工作中善于
发现问题、解决问题。多年前，苹果公司
创始人乔布斯所患的肿瘤被许多人误解
了。当时大家以为他患上的是胰腺癌，无
法理解他为什么能患癌8年后才去世。毕
竟，晚期胰腺癌患者的平均生存期通常不
足一年。后来才知道，他患上的并非胰腺
癌，而是胰腺神经内分泌瘤，这是一种恶
性程度相对较低、预后生存率较高的胰腺
肿瘤。

生在胰腺上的肿瘤并不都是胰腺
癌。如何能够让这部分患者能够获得更
科学的精准治疗？随着肿瘤医院神经内
分泌肿瘤诊治中心成立，吉顺荣教授加入
该中心，将胰腺神经内分泌肿瘤作为自己
攻关的方向。在虞先濬院长的带领下，历
时10年，他所在团队从胰腺神经内分泌肿
瘤的手术方式选择、淋巴结清扫范围以及
复发转移预测三方面入手，形成了完善的
胰腺神经内分泌肿瘤个体化治疗新策略，
并将胰腺神经内分泌肿瘤术后五年生存
率提升至96%，近期也获得首届“上海市级
医院临床创新奖”。

他们科技创新他们科技创新，，直面直面““癌王癌王””和和““乔布斯乔布斯””肿瘤肿瘤，，啃啃““最难最难
啃的骨头啃的骨头””，，为患者带来治疗新转机为患者带来治疗新转机、、生命新希望生命新希望；；她着力科她着力科
普创新普创新，，丰富科普传播形式丰富科普传播形式，，拓宽科普传播拓宽科普传播““半径半径””，，将权威将权威、、
生动生动、、可感知的科普知识送到寻常百姓家可感知的科普知识送到寻常百姓家。。

勇挑大梁勇挑大梁，，以青春磅礴之力助推公立医院高质量发以青春磅礴之力助推公立医院高质量发
展展。。来自复旦大学附属肿瘤医院的这群来自复旦大学附属肿瘤医院的这群8585后青年医生说后青年医生说，，
培育和发展医疗领域新质生产力培育和发展医疗领域新质生产力，，离不开青年人才离不开青年人才，，而他们而他们
愿意一起努力愿意一起努力，，共同承担起这个重大责任共同承担起这个重大责任。。这是最硬核的这是最硬核的
担当担当，，也是这个时代的注脚也是这个时代的注脚。。 青年报记者青年报记者 顾金华顾金华

攻克肿瘤之路，仍然任重道远。在这

群青年肿瘤医生眼里，与传统生产力形成

鲜明对比，新质生产力是以科技创新为要

义，以高质量发展为目标，融合了人工智

能、大数据等新技术、新要素。发展新质

生产力，必须摆脱传统观念束缚，需要践

行科学家精神。而在这个过程中，大家需

要拧成一股合力。

在发展新质生产力的过程中，年轻人

应该怎么做？施思教授和吉顺荣教授颇有

共鸣，首先就是设立一个共同认可的目标，

共同努力，形成合力。“从很大程度上来说，

创新不可能靠一个人或者几个人来完成。

想要培育新质生产力，需要医工结合、跨界

融合。临床医生发现问题、多学科合作解

决问题，其间各自发挥特长，最后将科研成

果真正应用于临床，造福患者。”

每个科研以及创新，都是基于既往的

积累。施思教授经常和大家分享的一句

话就是：要学会接受全力以赴后的事与愿

违。很多事情，即便付出了百分百努力，

也不一定能取得成功，但要学会享受这个

过程。在这个过程中，要调整自己好心

态。不过，如果失败次数多了，就要冷静

分析原因并寻找解决方案。

回想自己的学医从医之路，大家觉得

是非常幸运的，有良师指导，有好友相

伴。未来，他们希望能成为医教研兼备的

医生，投入新质生产力的发展，让肿瘤患

者活得更好。吉顺荣教授坦言，每次看到

自己所做的一些科技创新成果能够造福

患者，他坚信自己的选择是正确的，吃过

的苦是值得的，并将“创新”持之以恒地继

续下去。

乳腺癌是全球女性极为高发的恶性
肿瘤。在复旦大学附属肿瘤医院乳腺外
科邵志敏教授带领下，团队将收治的可手
术早期乳腺癌患者5年生存率从20年前的
79.8%提高到现在的93.6%，帮助数以万计
的乳腺癌患者重获新生。“乳腺癌逐渐成
为慢性病”，在这里慢慢变成了现实。

当AI逐步开始被应用于“诊疗看病”
的时候，肿瘤医院乳腺外科副主任医师、
科普“达人”“橘子医生”汤立晨教授在思
考着这个问题：在医疗领域，发展新质生
产力到底意味着什么？在她看来，传统
的医疗模式已经无法满足患者的需要，
通过科普形式的创新和跨界融合，可以
为医疗行业带来更多的变革。发展新质
生产力，除了科技创新，科学普及创新也
同样重要。

汤立晨教授敏锐地意识到，AI有望解
决医疗行业长期存在的痛点，如医疗资源
分配不均、医疗水平参差不齐等问题。于
是，她决定将AI技术也运用到乳腺癌患者
的全程管理。例如，AI系统基于患者的病
历数据和影像资料，可以推荐个性化的术
后康复方案。同时，还能够帮助监测患者
的病情变化，有效提高患者的治疗效果。

然而，汤立晨教授觉得可以做的还有
很多。在偏远地区，科普知识匮乏，许多

患者因为无法及时得到专业的医疗服务
而错失最佳治疗时机。

于是，在邵志敏教授的带领下，汤立
晨教授等很多青年医生尝试走出医院，通
过“乳腺健康早茶车”等新颖的形式，走进
民众、走向偏远地区，将肿瘤医院乳腺规
范治疗方案带去千家万户、全国各地。

除此之外，她曾拿着结构类似乳腺的
“橘子”做科普，所以她也被大家称为“橘
子医生”。带着她的“橘子”，走进上海五
个新城，让更多患者在家门口就能获得权
威、生动有趣的科普知识和医疗服务。为
了帮助患者正确对待疾病，汤立晨教授还
录制了一个个科普短视频，撰写了《你并
不孤单》等科普读物，“橘子医生”成了很
多患者口口相传的网红医生。

汤立晨教授坦言，科普创新同样并非
易事，需要投入大量的时间和精力。“在乳
腺外科，一位医生常常一天就要看一两百
个患者，还要做科研、写文章。时间总是
不够用的，必须平衡好临床与科普工作的
精力分配，并基于线上科普形式的持续创
新，不断扩大乳腺癌防治知识的覆盖面。”

“相信我们，记得随访。”在一次次交流中，
患者的眼里都会闪过一道“光”，这是对未
来憧憬的真情流露，也是对青年医生持续
输出科普的肯定。

复旦大学附属肿瘤医院院长虞先濬：

最大的生产力就是优秀的青年人才

复旦大学
附属肿瘤医院胰
腺外科吉顺荣副
教授(右)在胰腺
神经内分泌肿瘤
临床工作中不断
创新。

复旦大学
附属肿瘤医院胰
腺外科施思副教
授在位育中学给
中学生作了题为
《践行医学之路，
不畏上下求索》
讲座，诠释学医
初心，弘扬科学
家精神。

▲

复旦大学
附属肿瘤医院乳
腺外科汤立晨副
主任医师开着
“乳腺健康早茶
车”带领团队在
嘉定新城为社区
居民提供乳腺健
康科普与筛查。

▲

科技
创新

她让乳腺癌防治知识飞入寻常百姓家
科普
创新

他们选择去啃“最难啃的骨头”

青出于蓝

共同拥抱新质生产力，一群年轻人的合力

▲复旦大学附属肿瘤医院院长虞先濬教授(左)带领团队在胰腺癌基础及
临床研究中持续创新。 本版均为受访者供图

如何发展新质生产力？在发展新质生
产力的过程中，青年人应该怎么做？对此，
记者专访了复旦大学附属肿瘤医院院长虞
先濬教授。

一

青年报：您是如何理解医疗领域的新

质生产力？

虞先濬：我认为，可以从三个层面来理
解：第一，技术要革命；第二，科技要创新；
第三，产业要升级。技术革命，科技创新，
最后带动整个产业升级，这完全符合我们
国家改革开放40年的现代化进程。

当前这个时代，只有不断对产业进行升
级、赋能，才能更好发展。把新质生产力理
念引入到现代化医院建设、学科的建设，再
引入到肿瘤的治疗，其实有异曲同工之处。

以胰腺癌为例，30年前我刚刚从医，当
时外科技术精益求精，外科医生拼了命开
刀，但其实是不得已而为之。因为除了手
术，当时几乎没有有效药物，不要说靶向免
疫等精准治疗方案，连化疗都是无效的。

之后，外科技术慢慢升级。一路走来，
一把刀一双手，渐渐走向微创化。先是腹
腔镜手术诞生，微创手术减小了病人的创
伤，手术精细度大幅提高；之后走向3D腹
腔镜，接着有了荧光，可以立体去看手术过
程；再之后出现了机器人手术。虽然在目
前胰腺癌手术中，机器人和3D腹腔镜还没
有带来本质性变化，但相较于传统手术，技
术已经大幅革新了。

外科升级赋能，整个产业就开始升
级。从普通外科到胰腺外科，再走向微创
胰腺外科。借助一些放大的设备，我们又
走向显微胰腺外科。整个产业升级了，最
终造福患者。

2000年以后，精准医学开始兴起。肺
癌、乳腺癌率先突破，胰腺癌最初是没效
的。但是20年间，在科学家和临床医生的
共同努力下，积小胜为大胜，积跬步至千
里。在别的领域，一个药可能对20%的病人
有效，胰腺癌领域可能只有1%，但我们把
这1%找出来，一个药做不到20%，20个药可
以凑20%。检测更精准，患者人群筛选更科
学，药物使用更规范，再加上整个医药行业
的蓬勃发展，我们实实在在突破“癌王”治
疗上的卡脖子难题。

技术革新了，科技创新了，整个产业就
升级了。现代化医院的建设，包括学科建
设、肿瘤治疗等，进步无处不在。这一切，
都体现了新质生产力。

二

青年报：发展新质生产力，青年人才应

如何体现责任和担当？

虞先濬：对于青年医生，我给他们的定
义是：新时代，新征程，新人才。不同的时
代，对人才要求是不一样的。

处于不同的时代，也要对自己提出符
合时代的要求。作为复旦大学的附属医
院，肿瘤医院具有科学研究和教学的双重
职能。我们不仅是全国排名领先的三级甲
等肿瘤专科医院，承担了非常重要的肿瘤
诊治医疗保障任务；同时还是国家癌症医
学中心的创建基地。做好这两点，我们才
能成为国内肿瘤学领域标杆性的集医、教、
研、防复合立体的研究型医院的旗帜。

站在新时代新征程上，对人才要求的是
什么？必须复合立体，训练有素、有后劲、有

韧劲、有理想、有情怀，最后还必须有格局。
身处火红的时代、高大上的平台，有什

么理由不去好好做一番事业？有了这样的
情怀和理想，才能让自己走向复合立体。光
会开刀是不够的，手术刀和“分子刀”两把刀
都要握在手上。作为青年医生，既要看病，
也要会做实验、从事临床研究。光手灵巧是
不够的，还要有吸收新鲜事物的能力，这需
要什么？要有创新能力，要有预见性。

新质生产力，它对一个人提出的是全
面的要求。完成新质生产力最终还是靠
人，最大的生产力就是优秀的人才。

从医之路漫漫，我常常和学生说，往小
的方面说，要做有心人，看病不能光用眼
睛，要用心去体会、去咀嚼。总体来说，眼
中有事，心中有思。往大的来说，希望学生
们眼中有光，心中有梦，这是一种精气神。
这样才能成为一名优秀的时代青年，主动
去把事情做好。

我们的医学事业一定是薪火相传，学
生超过老师也是必然的。薪火相传是我们
胰腺外科的优良传统，我刚工作时，我的导
师、肿瘤医院终身教授倪泉兴教授就是这
样对我说，他也一直希望我能超过他，以后
我的学生超过我也是必然的。这样医学才
会进步，学科才能发展。

三

青年报：从医院管理来看，如何发展新

质生产力？

虞先濬：发展新质生产力，这对现代化
医院的管理和建设提出了更高的要求。通
过革命和创新，让医院转型成为复合立体
的研究型医院。对医院来说，学科建设、人
才培养就成了头等大事。

从医院的管理层面来说，产业要升级，
服务也要升级。新时代的医院，我们走过
了现代化的绩效管理、人事管理，接下去就
是通过智慧化、信息化，对医院管理进行产
业服务。大数据时代完全可以让更好的技
术在医院落地使用，给病人做好分层，减少
病人往返医院的次数。

我相信，信息技术的赋能、青年人聪明
的脑袋，加上政府等支持和投入，最后再加
上一些大型AI专业公司的技术和人才加
入，多方合作一定会产生化学反应。最后
产业升级不是1+1=2这样提升，或许是呈
平方甚至是指数级的增长。

2024年，肿瘤医院国家自然科学基金
立项突破100项，较往年有很大提升，如何
能取得这个成绩？我觉得，首先作为复旦
大学的直属附属医院，肿瘤医院本身在科
学研究上就具有非常好的底蕴和准备。

医院也在科研孵化方面做了不少工
作。其中最大的工作，就是正确告诉每一
位医生和研究人员谁来写、为何写、如何
写，发挥一个人的主观能动性很重要。思
想政治工作永远是领先的，一个医院要有
它的文化，文化不能守旧。我希望肿瘤医
院的文化建设也要大步向前，跟上这一个
时代。其次，青年人才作为从事科学研究
的主力，要对人生每一阶段进行梳理，做好
规划。而医院也会给他们提供好的平台，
形成正向的鼓励和监督相结合的闭环管理
机制。激发他们热情的同时，也要依靠他
们自己的创新动力和持续努力取得好成
绩。最后，通过增加有效的科研人口，夯实
科学研究的人才基础，让医院整体实力得
到进一步提升，实现医院高质量发展。

▲


